

## Presentación

En el año 2002, la reflexión de las interpretaciones generadas sobre las mujeres en las sociedades pasadas se nos mostraban ajenas, extrañas y a veces incómodas. Aquello, propició un acercamiento entre mujeres que trabajamos en el ámbito de la disciplina arqueológica y que se materializó en el I Encuentro de Mujeres y Arqueología celebrado en mayo en la Universidad de Almería coordinado por Trinidad Escoriza Mateu e Isabel Quero Hernández. Con este primer Encuentro se pretendió constituir un foro de conocimiento y debate que permitiera un acercamiento entre mujeres que partían de presupuestos teóricos y políticos distintos y que contaban con una experiencia de trabajo dilatada a lo largo de los años.

Cuatro años después, la necesaria continuidad de la iniciativa desde una perspectiva política feminista realmente involucrada en el mundo que la rodea motivó el II Encuentro de Mujeres y Arqueología. En esta ocasión se creyó necesario reunir a mujeres que compartieran, en un amplio margen, un enfoque materialista de la historia para acceder al conocimiento del pasado así como de las relaciones que acontecieron entre los sexos, y que se sintieran cercanas a alguna de las diversas aproximaciones feministas. Así, en mayo de 2006, partiendo de la iniciativa del colectivo de mujeres del grupo de investigación ABDERA de la Universidad de Almería, se convocó en el Museo de Almería el II Encuentro de Mujeres y Arqueología con el título “Materialismo Histórico y Arqueología. Nuevas aportaciones” (Escoriza-Mateu, López Medina, Quero Hernández y Navarro Ortega, 2006).

El III Encuentro tuvo lugar en Barcelona, en la Residència d’Investigadors CSIC-Generalitat de Catalunya, en octubre de 2011. Éste fue convocado por los Grupos de Investigación ABDERA (UAL), AGREST (CSIC-UAB) y el Departamento de Arqueología y Antropología de la IMF-CSIC. Fue dedicado en sincero homenaje a nuestra compañera, amiga y feminista

Encarna Sanahuja Yll, arqueóloga y profesora universitaria (Pérez Rodríguez, Escoriza-Mateu y Vila-Mitjà, 2011). La temática escogida fue la “Producción de Personas en la Prehistoria: de la biología a la socialización”, respondiendo al deseo de poner en común la importancia de la reproducción biológica-social y la necesidad de incorporar su análisis en la praxis de la arqueología prehistórica. El objetivo final fue llevar a la reflexión y proponer así avances sustantivos en nuestra disciplina.

La voluntad de continuar con los esfuerzos anteriores y actualizar los compromisos de la arqueología feminista con el presente así como la incorporación de nuevas compañeras y una mayor diversidad de territorios, estimuló la necesidad de coordinar un encuentro internacional que permitiera conocer y compartir el estado de la investigación, el debate y la reflexión feminista en arqueología.

Teníamos claro que necesitábamos una arqueología distinta, otra arqueología, que nos permita descubrir las causas históricas de la dominación de las mujeres, los orígenes sociales de esa discriminación, descubrir si el pasado fue siempre diferente del presente, o cómo y por qué llegamos a este presente. Estas son nuestras preguntas para entroncar con la actualidad.

Las dificultades y brechas económicas que impone la distancia territorial provocó la dilatación de la materialización de estos Encuentros, cuestión que fue sorteable paradójicamente en el contexto de pandemia mundial que experimentamos en 2020.

Así la IV convocatoria, “Hacer Arqueología desde el feminismo”, consistió en un encuentro online convocado desde el Sur-Sur, en concreto desde La Araucanía o Wallmapu y organizado desde Chile y España. Los recursos técnicos y humanos para la realización de este IV Encuentro llegaron desde el Departamento de Antropología del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias de Estudios Interétnicos e Interculturales de la Universidad Católica de Temuco.

Fueron tres Jornadas intensas dedicadas a: la Teoría,

epistemología y política el primer día, el segundo a Casos de estudio y, el tercero, a Experiencias, situaciones, proyecciones y debates de las organizaciones feministas en arqueología. La internacionalidad, indiscutible: a través de 17 ponencias intervinieron compañeras de Argentina, Perú, Colombia, Venezuela, México, España y Chile. Las ventajas tecnológicas hicieron posible una numerosa e intensa participación en las discusiones de cada Jornada. Y más aún, una numerosa asistencia de casi 400 personas.

El deseable colofón de todo Encuentro es una publicación que refleje lo acontecido lo más fielmente posible. Nuestro máximo agradecimiento al Boletín Antropológico del Museo Arqueológico “Gonzalo Rincón Gutiérrez” (Venezuela) que nos ha ofrecido sus páginas para hacerlo posible, tomando en cuenta las normas y procedimientos de la revista y donde tenemos el placer de colaborar en su edición las autoras del presente texto.

Lamentablemente no será el reflejo deseado pues, por razones o motivos no siempre comunicados, una gran parte de las ponencias que participaron en los Encuentros han decidido no publicar, no contribuir al monográfico. Entre ellas interesantes visiones como las de María Paz de Miguel Ibáñez (España), la colaboración conformada por Violeta Abarca Labra, María José Herrera Soto, Carolina Ulloa Velásquez, Constanza Urrutia Álvarez y Lorena Sanhueza Riquelme (Argentina y Chile); las de la autora Delia Aponte (Perú), también por parte de Lidia Iris Rodríguez Rodríguez (México), las del equipo formado por Apen Ruiz Martínez, María Coto-Sarmiento, María Yubero Gómez, Lourdes López, Lara Delgado Anés y Ana Pastor Pérez (España), y el de Tania Alejandra Ramírez Rocha, Claudia E. Delgado Ramírez, Martha Elena Alfaro Castro, Ma. Alejandra E. Olvera Carbajal, Ileana Echauri Pérez, Alicia Bonfil Olivera, Fernando González Zozaya, Lidia Iris Rodríguez Rodríguez y Daniel Ruiz Cancino (México), al igual que el Colectivo GEFA - Género Feminismo y Arqueología (Colombia), La Colectiva-

Por una ciencia sin machismo (Argentina), la Comisión Feminista de Asociación Arkeogazte Elkartea. Asociación de Jóvenes Investigadores en Arqueología Prehistórica e Histórica (España) y FLAMA - Colectiva Feminista de Mujeres en Arqueología (Perú). A todas les agradecemos sus aportaciones durante las jornadas.

Trinidad Escoriza Mateu  
Departamento de Geografía, Historia y Humanidades, Facultad de Humanidades  
Universidad de Almería, España

Andrea González Ramírez  
Escuela de Arqueología  
Universidad Austral de Chile, Chile

María D. Guerrero-Perales  
Departament de Prehistòria,  
Universitat Autònoma de Barcelona, España

Assumpció Vila Mitjà  
Departamento de Arqueología y Antropología, Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), Barcelona, España.